

**FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PEMANFAATAN
FASILITAS KESEHATAN BAGI IBU BERSALIN DI
WILAYAH KERJA PUSKESMAS KUTAPANJANG
KABUPATEN GAYO LUES TAHUN 2017**

TESIS

Oleh:

MUTIA FITRI

1505195052



PROGRAM STUDI S2 ILMU KESEHATAN MASYARAKAT
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
INSTITUT KESEHATAN HELVETIA
MEDAN
2018

**FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PEMANFAATAN
FASILITAS KESEHATAN BAGI IBU BERSALIN DI
WILAYAH KERJA PUSKESMAS KUTAPANJANG
KABUPATEN GAYO LUES TAHUN 2017**

TESIS

**Diajukan sebagai Salah Satu Syarat
untuk Memeroleh Gelar Magister Kesehatan Masyarakat (M.K.M)
pada Program Studi S2 Kesehatan Masyarakat
Minat Studi Kebijakan dan Manajemen Pelayanan Kesehatan
Institut Kesehatan Helvetia Medan**

Oleh:

MUTIA FITRI

1505195052



PROGRAM STUDI S2 ILMU KESEHATAN MASYARAKAT
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
INSTITUT KESEHATAN HELVETIA
MEDAN
2018

Judul Tesis : **Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan Bagi Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Tahun 2017**

Nama Mahasiswa : **Mutia Fitri**

Nomor Induk Mahasiswa : **1505195052**

Minat Studi : **Kebijakan dan Manajemen Pelayanan Kesehatan**

Menyetujui

Komisi Pembimbing:

Medan, 21 Mei 2018

Pembimbing I

Pembimbing II

(Dr. Fikarwin Zuska)

(Dr. Achmad Rifai, S.K.M, M.Kes)

Fakultas Kesehatan Masyarakat
Institut Kesehatan Helvetia
Dekan,

(Dr. Ayi Darmana, M.Si)

Telah diuji pada tanggal : 21 Mei 2018

Panitia Penguji Tesis

Ketua : Dr. Fikarwin Zuska

Anggota : 1. Dr. Achmad Rifai, S.K.M, M.Kes

2. Dr. dr. Juliandi Harahap, M.A

3. Dr. dr. Umar Zein, DTM&H., Sp.PD., KPTI

HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa :

1. Tesis ini, adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik Magister Kesehatan Masyarakat (M.K.M.), di Fakultas Kesehatan Masyarakat Institut Kesehatan Helvetia.
2. Tesis ini adalah murni gagasan, rumusan, dan penelitian saya sendiri, tanpa bantuan pihak lain, kecuali arahan Tim Pembimbing dan masukan Tim Penelaah/Tim Penguji.
3. Dalam Tesis ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
4. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya ini, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku di perguruan tinggi ini.

Medan, Mei 2018
Yang membuat pernyataan,

MUTIA FITRI
1505195052

ABSTRACT

THE INFLUENCE FACTORS TO USED HEALTH FACILITIES FOR MOTHERS INPARTUM IN THE WORK AREA PUSKESMAS KUTA PANJANG KABUPATEN GAYO LUES IN 2017

MUTIA FITRI
1505195052

Based on data from Puskesmas Kuta Panjang, there were 68 deliveries (32%) in 2015 and 2016 births (22%) in non health facility. If the data shows a decrease in the percentage of the number of mothers who do deliveries at home but the number is still above 20% whereas according to the Ministry of Health, there should be no more mothers who give birth at home but give birth at health facilities (100%). The purpose of this study is to analyze the factors that influence the utilization of health facilities for mothers.

This type of research is an analytical survey with cross sectional design. The study was conducted at Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues. The population in this study as many as 93 people, and samples obtained 78 people. The data were analyzed by univariate, bivariate using chi-square and multivariate using multiple logistic regression.

The results showed that the variables that influence the utilization of health facilities in Puskesmas Kuta Panjang were knowledge ($p = 0,009$), attitude ($p = 0,048$), habit ($p = 0,038$), husband support ($p = 0,030$) and health support ($p = 0,014$). The most influential variables in this study were health personnel support variables, the two knowledge variables, the three husband support variables, the four habitual variables and the five attitude variables. Health support variable has exp (B) value = 17,949 (95% CI = 1,809 - 98,086) means that the respondent stated that the support of health personnel has the opportunity to utilize health facility 17,9 times higher than respondent stating that the support of health worker is less .

The conclusion of this research is that the factors that influence the utilization of health facilities for maternity mothers are the support of health workers, knowledge, husband support, habits, and attitudes. It is recommended that the head of Puskesmas Kuta Panjang improve the coverage of delivery at a health facility by improving health promotion on a regular basis (every 3 months).

Keywords : Utilization of Health Facilities, Maternity Mothers, Knowledge, Attitudes, Habits, Husband Support, Support of Health Workers

Bibliography : 48 Books + 2 online (2007-2017).

ABSTRAK

FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PEMANFAATAN FASILITAS KESEHATAN BAGI IBU BERSALIN DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS KUTA PANJANG KABUPATEN GAYO LUES TAHUN 2017

MUTIA FITRI

1505195052

Berdasarkan data Puskesmas Kuta Panjang, jumlah ibu yang bersalin di non faskes tahun 2015 sebanyak 68 persalinan (32%) dan tahun 2016 sebesar 44 persalinan (22%). Jika dilihat data terjadi penurunan persentase jumlah ibu yang melakukan persalinan di rumah tetapi jumlahnya masih di atas 20% sedangkan menurut Kementerian Kesehatan, seharusnya tidak ada lagi ibu yang melahirkan di rumah tetapi seluruhnya melahirkan di fasilitas kesehatan (100%). Tujuan penelitian ini untuk menganalisis faktor-faktor yang mempengaruhi pemanfaatan fasilitas kesehatan bagi ibu bersalin.

Jenis penelitian ini adalah survei analitik dengan desain *cross sectional* (potong lintang). Penelitian dilakukan di Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues. Populasi dalam penelitian ini sebanyak 93 orang, dan sampel diperoleh 78 orang. Analisis data dilakukan secara univariat, bivariat menggunakan *chi-square* dan multivariat menggunakan regresi logistik berganda.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa variabel yang berpengaruh terhadap pemanfaatan fasilitas kesehatan di Puskesmas Kuta Panjang yaitu pengetahuan ($p=0,009$), sikap ($p=0,048$), kebiasaan ($p=0,038$), dukungan suami ($p=0,030$) dan dukungan kesehatan ($p=0,014$). Variabel yang paling besar pengaruhnya dalam penelitian ini adalah variabel dukungan tenaga kesehatan, kedua variabel pengetahuan, ketiga variabel dukungan suami, keempat variabel kebiasaan dan kelima variabel sikap. Variabel dukungan tenaga kesehatan mempunyai nilai $\text{Exp}(B) = 9,949$ ($95\% \text{CI} = 1,809 - 33,086$) artinya responden yang menyatakan bahwa dukungan tenaga kesehatan baik berpeluang memanfaatkan fasilitas kesehatan 9,9 kali lebih tinggi dibandingkan dengan responden yang menyatakan bahwa dukungan tenaga kesehatan kurang.

Kesimpulan penelitian ini bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi pemanfaatan fasilitas kesehatan bagi ibu bersalin yaitu dukungan tenaga kesehatan, pengetahuan, dukungan suami, kebiasaan, dan sikap. Disarankan pada kepala Puskesmas Kuta Panjang meningkatkan cakupan persalinan di fasilitas

kesehatan salah satu caranya dengan meningkatkan promosi kesehatan yang dilakukan secara teratur (setiap 3 bulan sekali).

Kata Kunci: Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan, Ibu Bersalin, Pengetahuan, Sikap, Kebiasaan, Dukungan Suami, Dukungan Tenaga Kesehatan

Daftar Pustaka: 48 Buku + 2 online (2007-2017).

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, puji syukur penulis panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa, karena atas segala karunia dan berkat-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan tesis ini dengan judul: Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Tahun 2017. Penulis menyadari bahwa penulisan ini tidak dapat terlaksana dengan baik tanpa bantuan, dukungan, bimbingan dan kerjasama dari berbagai pihak. Oleh karena itu pada kesempatan yang baik ini izinkanlah penulis untuk mengucapkan terima kasih yang tidak terhingga kepada yang terhormat:

- 1) Dr. dr. Hj. Razia Begum Suroyo, M.Sc, M.Kes, selaku Ketua Pembina Yayasan Helvetia Medan.
- 2) Dr. dr. Hj. Arifah Devi Fitriani, M.Kes, selaku Ketua Yayasan Pendidikan dan Sosial Helvetia Medan.
- 3) Dr. Drs. H. Ismail Effendy, M.Si, selaku Rektor Institut Kesehatan Helvetia Medan.
- 4) Dr. Ayi Darmana, M.Si, selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Institut Kesehatan Helvetia Medan.

- 5) Iman Muhammad, S.E, S.Kom, M.M, M.Kes, selaku Ketua Program Studi S2 Kesehatan Masyarakat Institut Kesehatan Helvetia Medan.
- 6) Dr. Fikarwin Zuska, selaku Dosen Pembimbing I yang penuh perhatian, kesabaran dan ketelitian memberikan bimbingan dan arahan terus menerus sejak penyusunan tesis hingga selesai tesis ini.
- 7) Dr. Achmad Rifai, M.Kes., S.K.M,selaku Dosen Pembimbing II yang selalu memberikan masukan dan saran dalam penulisan tesis ini.
- 8) Dr. dr. Juliandi Harahap, M.A, selaku Dosen Penguji I yang memberikan saran-saran konstruktif untuk perbaikan tesis ini.
- 9) Dr. dr. Umar Zein, DTM&H., Sp.PD., KPTI,selaku Dosen Penguji II yang memberikan saran-saran konstruktif untuk perbaikan tesis ini.
- 10) Kepala Puskesmas Kuta Panjang yang telah memberikan izin penelitian dan memberikan bantuan selama melaksanakan penelitian ini.
- 11) Orang tua, suami dan anak-anak tercinta yang telah membesarkan dan selalu mendoakan penulis hingga dapat menyelesaikan pendidikan ini.
- 12) Rekan-rekan mahasiswa Program Studi S2 Kesehatan Masyarakat Institut Kesehatan Helvetia Medan
- 13) Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu per satu yang telah membantu penulis untuk berkonsultasi dalam penyusunan tesis ini hingga selesai.

Akhir kata peneliti mengucapkan semoga Tesis ini bermanfaat bagi pembaca dan semua pihak serta bagi penulis khususnya, semoga Allah SWT memberikan rahmat dan karunia-Nya dan melindungi kita semua.

Medan, April 2018

Penulis

MUTIA FITRI

RIWAYAT HIDUP

MUTIA FITRI, lahir di Blangkejeren pada tanggal 03 April 1984, anak keduabelas dari duabelas bersaudara pasangan ayahanda tercinta Bapak Alm. H. Abd. Karim Ali dan ibunda tercinta Almh. Fatimah. Penulis sudah menikah dengan Kapten Inf. Darno dan memiliki 1 orang putri dan 1 orang putra (Annisa Faiha Husna dan M. Danish Rifky). Penulis tinggal di kompleks Melati No. 155 Desa Penampaan Uken, Kecamatan Blangkejeren, Kabupaten Gayo Lues.

Pendidikan formal yang telah dijalani oleh penulis dimulai dari 1990-1996 di SD Negeri No. 4 Blangkejeren, kemudian melanjutkan pendidikan ke Madrasah Tsanawiyah Bustanul Ulum Langsa Aceh Timur pada tahun 1996-1999. Selanjutnya peneliti melanjutkan pendidikan di Sekolah Menengah Umum Negeri 2 Kutacane Kabupaten Aceh Tenggara pada tahun 1999-2002. Pendidikan tinggi penulis tempuh di Program Studi S-1 Kedokteran, Fakultas Kedokteran Universitas Sumatera Utara Tahun 2002-2006 dan mengikuti pendidikan profesi dokter dari tahun 2006-2008 di Universitas Sumatera Utara. Penulis mengikuti pendidikan lanjutan di Program Studi S2 Ilmu Kesehatan Masyarakat Minat Studi Kebijakan Manajemen Pelayanan Kesehatan di Institut Kesehatan Helvetia sejak Tahun 2015 dan menyelesaikan studi Tahun 2017.

Penulis bekerja sebagai Dokter PNS di Kecamatan Rikit Gaib pada tahun 2009-2012, dan pindah bertugas sebagai Kepala Puskesmas Terangun pada tahun 20013-2015 dan sebagai Kepala Puskesmas Kuta Panjang pada tahun 2015-2017. Saat ini peneliti bekerja di RSUD Kabupaten Gayo Lues sebagai dokter fungsional dari bulan April 2017 sampai dengan saat ini.

DAFTAR ISI

	Halaman
ABSTRACT	i
ABSTRAK	ii
KATA PENGANTAR	iii
RIWAYAT HIDUP	v
DAFTAR ISI	vi
DAFTAR GAMBAR	viii
DAFTAR TABEL	ix
DAFTAR LAMPIRAN	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1. Latar Belakang	1
1.2. Rumusan Masalah	10
1.3. Tujuan Penelitian	11
1.3.1. Tujuan Umum	11
1.3.2. Tujuan Khusus	11
1.4. Manfaat Penelitian	12
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	14
2.1. Tinjauan Peneliti Terdahulu	14
2.2. Telaah Teori	19
2.2.1. Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan	19
2.2.2. Pemilihan Tempat Persalinan	27
2.2.3. Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin	30
2.3. Landasan Teori	43
2.4. Kerangka Konsep	46
2.5. Hipotesis Penelitian	46
BAB III METODE PENELITIAN	48
3.1. Desain Penelitian	48
3.2. Lokasi dan Waktu Penelitian	48
3.2.1. Lokasi Penelitian	48
3.2.2. Waktu Penelitian	48
3.3. Populasi dan Sampel	48
3.3.1. Populasi	48
3.3.2. Sampel	49
3.4. Metode Pengumpulan Data	49
3.4.1. Jenis Data	49
3.4.2. Teknik Pengumpulan Data	50

3.4.3. Uji Validitas dan Reliabilitas	50
3.5. Variabel dan Definisi Operasional.....	53
3.5.1. Variabel Penelitian	53
3.5.2. Definisi Operasional	53
3.6. Metode Pengukuran	54
3.7. Metode Pengolahan Data	55
BAB IV HASIL PENELITIAN	58
4.1. Gambaran Umum Lokasi Penelitian.....	58
4.2. Karakteristik Responden.....	59
4.3. Analisis Univariat.....	61
4.4. Analisis Bivariat	66
4.5. Analisis Multivariat	76
BAB V PEMBAHASAN	80
5.1. Pengaruh Pengetahuan Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	80
5.2. Pengaruh Sikap Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	83
5.3. Pengaruh Kebiasaan Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	85
5.4. Pengaruh Pendidikan Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	90
5.5. Pengaruh Aksesibilitas Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	91
5.6. Pengaruh Sarana Prasarana Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	93
5.7. Pengaruh Kenyamanan Lingkungan Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin	94
5.8. Pengaruh Dukungan Suami Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin.....	95
5.9. Pengaruh Dukungan Tenaga Kesehatan Terhadap Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan bagi Ibu Bersalin	101
BAB VI KESIMPULAN DAN SARAN	105
6.1. Kesimpulan	105
6.2. Saran	106
DAFTAR PUSTAKA.....	109
LAMPIRAN	113

DAFTAR GAMBAR

Nomor	Judul	Halaman
2.1	Kerangka Teori Menurut Green	45
2.2	Kerangka Konsep	46

DAFTAR TABEL

Nomor	Judul	Halaman
1.1.	Data Persalinan Ditolong Tenaga Kesehatan dan di Fasilitas Kesehatan pada Tahun 2015 dan 2016	8
3.1	Hasil Uji Validitas Kuesioner Variabel Penelitian.....	50
3.2	Hasil Uji Reliabilitas Kuesioner Penelitian	51
3.3	Metode Pengukuran Variabel Penelitian	54
4.1	Distribusi Frekuensi Responden Berdasarkan Umur di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	59
4.2	Distribusi Frekuensi Jumlah Anak Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	60
4.3	Distribusi Frekuensi Responden Berdasarkan Pekerjaan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	60
4.4	Distribusi Frekuensi Responden Berdasarkan Pendidikan Terakhir di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017.....	61
4.5	Distribusi Frekuensi Pengetahuan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	61
4.6	Distribusi Frekuensi Sikap Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	62
4.7	Distribusi Kebiasaan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	62
4.8	Distribusi Responden Berdasarkan Aksesibilitas di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	63

4.9	Distribusi Responden Berdasarkan Sarana Prasarana di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	63
4.10	Distribusi Responden Berdasarkan Kenyamanan Lingkungan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	64
4.11	Distribusi Responden Berdasarkan Dukungan Suami di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	64
4.12	Distribusi Responden Berdasarkan Dukungan Keluarga di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	65
4.13	Distribusi Responden Berdasarkan Dukungan Tenaga Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	65
4.14	Distribusi Responden Berdasarkan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan oleh Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017.....	66
4.15	Tabel Silang Hubungan Pengetahuan dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	66
4.16	Tabel Silang Hubungan Sikap dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	67
4.17	Tabel Silang Hubungan Kebiasaan dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	68
4.18	Tabel Silang Hubungan Pendidikan dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	69
4.19	Tabel Silang Hubungan Aksesibilitas dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	70

4.20	Tabel Silang Hubungan Sarana prasarana dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	71
4.21	Tabel Silang Hubungan Kenyamanan Lingkungan dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	72
4.22	Tabel Silang Hubungan Dukungan Suami dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	73
4.23	Tabel Silang Hubungan Dukungan Keluarga dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	74
4.24	Tabel Silang Hubungan Dukungan Tenaga Kesehatan dengan Pemanfaatan Fasilitas Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Kuta Panjang Kabupaten Gayo Lues Tahun 2017	75
4.25	Hasil Uji Regresi Logistik Ganda	77
4.26	Hasil Uji Regresi Logistik Ganda yang Tidak Signifikan	79

DAFTAR LAMPIRAN

Nomor	Judul	Halaman
1.	Kuesioner Penelitian	113
2.	Data Uji Validitas dan Reliabilitas	121
3.	<i>Output</i> Data Uji Validitas dan Reliabilitas	122
4.	Master Data	132
5.	<i>Output</i> SPSS	138
6.	Foto Dokumentasi Penelitian	156
7.	Surat Izin Survei Awal dari Institut Kesehatan Helvetia Medan ...	158
8.	Surat Balasan Survei Awal dari Puskesmas Kuta Panjang	159
7.	Surat Izin Penelitian dari Institut Kesehatan Helvetia Medan	160
8.	Surat Balasan Penelitian dari Puskesmas Kuta Panjang	161